
 

 

歐盟執委會再次努力加強國家研發政策與歐盟研究計畫間

的協調 

駐歐盟兼駐比利時代表處教育組 

七個國家簽署了歐盟執委會的一項倡議，以幫助它們制定量身定

做的研發和創新政策，從而最大限度地利用歐盟的計畫。初步反應是

積極的，但參與者說實施才是最重要的。 

歐盟執委會的一項新措施旨在透過類似的研究、開發和創新政策

論壇複製歐洲學期（European Semester）的基本概念——歐盟成員國

在該會議上討論，並努力使他們的經濟政策與歐盟規則保持一致。 

自 2022 年啟動強化對話（Enhanced Dialogues）以來，已有七個

國家選擇加入：克羅埃西亞、捷克、愛沙尼亞、希臘、拉脫維亞、立

陶宛和斯洛維尼亞。這些都是研發能力較弱的拓寬計畫（Widening 

Program）國家，但該倡議對所有成員國開放。 

該計畫還處於起步階段，迄今為止，除了第一批志工的發布活動

外，沒有其他事情。 雖然沒有正式聲明，但目標是讓所有歐盟成員

國都加入。 

這將為每個成員國與執委會就其研發政策進行對話開闢道路，然

後執委會將充當中間人並在各國間傳遞最佳實踐和經驗。 

強化對話旨在提供比現有的政策討論範圍更廣的管道，如政策支

持基金（Policy Support Facility），成員國可以透過該基金獲得有關特

定政策領域的建議。 

一個具體目標是幫助會員國更好地與歐盟計畫建立聯繫，包括歐

洲研究區（European Research Area）、新歐洲創新議程（New European 

Innovation Agenda）和展望歐洲（Horizon Europe）的使命和夥伴關係。 

另一個是幫助會員國發展與歐盟區域和發展基金的協同作用。 它還

使會員國可以靈活地根據他們希望從與執委會代表的對話中所獲來

設定自身目標。 

斯洛維尼亞科學與創新部科學局局長 Tomaž Boh 對此充滿熱情，

他認為，這是一個工作進展，但到目前為止他們對此非常滿意。 

歐洲學期對財政政策、社會政策非常有用，但他們的印象是，當



 

 

開始討論研究與創新時，幾乎已經到了討論的尾聲。 

一個主要的好處是，讓歐盟執委會的代表訪問成員國討論研發創

新政策，可以鼓勵其他部會的政治家聚在一起。 當與執委會開會時，

他們有來自金融、能源、農業的代表。這是政府圈內的一場激烈辯論。 

希臘舉辦發布會時也是如此。 希臘研究與技術總秘書處國際科

技合作局局長 Maria Christoula 表示，將不同的部會聚集在一起並讓

執委會提供幫助「始終是一個挑戰」。  

無論是在正式還是非正式場合，這都是一場良好而開放的討論。 

雖然該倡議的早期採用者持樂觀態度，但現在一切都取決於如何

實施。 

這個概念允許成員國有很大的靈活性，以選擇他們想要建立的研

發政策的領域和方面。例如，斯洛維尼亞已選擇透過對話優先改善氫

能創新和人才吸引與保留。 

同時，希臘將最初的重點放在開放科學和研究職涯上。它已經選

擇了其他四個領域，即任務和夥伴關係、研究基礎設施、綠色氫氣和

使科學更貼近公民，作為它希望長期追求的主題。 

Christoula 表示，這是一個集中對話的策略決定，以避免與執委

會進行模糊的、零星的討論，而這些討論並沒有任何結果。她表示，

他們簽署了具體的行動，而不是整個議程，不是因為缺乏雄心壯志，

而是選擇了他們可以做一些事情並提供結果的行動。 

Boh 表示贊同，他說他不希望執委會來介紹關於歐盟不同倡議的

一般資訊，而是希望進行具體討論。 

他還強調了盡可能多的成員國簽署該倡議的重要性，以及與歐盟

執委會定期舉行後續會議。 

Boh 表示，雖然到目前為止 27 個成員國中只有 7 個國家簽署了

倡議，但有很好的跡象表明正朝著正確的方向發展。 只是仍然沒有

達到目的。Boh 認為它是一個重要的工具，但它必須以適當的方式發

展，否則它將仍然只是另一個填鴨式的工具。 
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